

PROGRAMA UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS SOBRE LA CIUDAD

Fís. Sergio Reyes Luján
Director
(agosto de 1994)

Arg. Francisco Covarrubias Gutiérrez
Director
(octubre de 1997)

PRESENTACIÓN

El Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad (PUEC) cumple hoy su tercer año de trabajo, del cual damos cuenta en este informe. Los primeros tres años se caracterizaron por la etapa de integración del equipo de trabajo de las áreas temáticas, de los criterios y formas de organización del funcionamiento de las áreas sustantivas y de apoyo y sobre todo de la misión del Programa hacia la Universidad y hacia su entorno.

En atención al acuerdo de creación de la Coordinación de Vinculación de la Universidad Nacional Autónoma de México, emitido por el Dr. Francisco Barrés de Castro y en concordancia al Artículo Sexto del citado acuerdo, los programas pasan a formar parte de la Coordinación de Vinculación, en lugar de la estructura original que aparece en el Acuerdo de Creación del PUEC en el sentido de que dependía de la Coordinación de Humanidades.

Por lo anterior, el Programa se encuentra en un proceso de ajuste para definir su estructura y forma de organización que le permita dar una respuesta a los principios de liderazgo académico, de vinculación y de compromiso social señalados por el Rector de nuestra máxima Casa de Estudios. Las tareas del PUEC se orientarán prioritariamente a proporcionar apoyo interdisciplinario de la más alta calidad para que el país transite con una sociedad más justa hacia el siglo del conocimiento, en un contexto de avance acelerado del conocimiento científico y tecnológico y ante el desafío de revertir la brecha creciente entre los que mucho tienen y los que todo carecen. Sus tareas abordarán la solución de los grandes pro-

blemas nacionales en torno a la Ciudad y contribuirán a señalar problemas o desafíos que aún no son visibles en las estructuras y procesos sociales, reforzando la capacidad crítica de las distintas instancias universitarias y ampliando su solidaridad con la sociedad.

Con el mismo sentido, el PUEC reorientará sus funciones para contribuir a la renovación del carácter nacional de la Universidad, ampliando su ámbito de investigación, docencia y difusión del conocimiento sobre la problemática social, económica, física y ambiental que conllevan los procesos de urbanización en sus escalas nacional, regional, estatal y local. Al efecto fortalecerá la vinculación con las universidades públicas de los estados, así como con los sectores privado, público y social en las diversas regiones del país. En este sentido se impulsarán los medios de educación a distancia y educación abierta mediante la coordinación con las instancias académicas del sistema de campus universitarios.

Para este fin el PUEC desarrollará tanto estudios y proyectos que respondan a peticiones específicas como líneas de trabajo que atiendan a necesidades sentidas y para lo cual buscará además, la participación de diversas entidades para su desarrollo.

Atendiendo a la dinámica sin precedentes en el avance del conocimiento y a la globalización de las relaciones sociales, culturales y económicas, el PUEC reforzará su vinculación con entidades académicas y con organismos internacionales con el propósito de capitalizar e internalizar en la solución a los grandes problemas de nuestras ciudades, el conocimiento y las mejores experiencias del extranjero. En el ejercicio de sus funciones, el PUEC se orientará por los principios de Liderazgo Académico, la Vinculación y el Compromiso Social.

LÍNEAS DE TRABAJO

Desde su creación, el PUEC definió una estructura programática por líneas de trabajo. La definición de los subprogramas iniciales fue resultado de un análisis diferente para cada uno de ellos, los cuales se sometieron a la consideración de especialistas en la materia, del interior o de fuera de la UNAM, lo que permitió validar sus alcances, enfoques y usuarios potenciales. Como se señaló en el informe de 1995, se establecieron los subprogramas: "Centros y Sistemas de Información sobre la Ciudad" y "Marco Jurídico". Durante 1996 se iniciaron dos subprogramas más, el de "Vivienda Urbana" y el de "Desarrollo Social"; durante 1997 se avanzó en el primero y, se concluyeron los restantes.

Centros y Sistemas de Información sobre la Ciudad

Actualmente se está diseñando un sistema integral de información urbana, el cual se considera deberá responder a las necesidades de los diversos usuarios de la Ciudad de México. Contará con un Sistema de Información Geográfica (GIS) compatible con otros de la propia Universidad, al cual se invitará a los diversos niveles de gobierno, al sector privado y social a participar en su diseño, información, financiamiento y uso.

En esta misma línea se realizó y concluyó el "Mapa Bibliotecario y de Servicios de Información de la Ciudad de México" realizado con el Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas y se desarrolla el relativo al de "Fuentes Documentales sobre la Ciudad: Obras de referencia". En ambos casos, uno de los objetivos es llevar a cabo una actualización continua de estos proyectos. Asimismo se elaboró el "Sistema de Información Estadística Social de la Ciudad de México".

Marco Jurídico

El subprograma Marco Jurídico tuvo como objetivos fortalecer la investigación jurídica sobre aspectos urbanos y gobiernos locales, así como el desarrollo de instrumentos para la sistematización de los ordenamientos legales de los ámbitos federal, estatal y municipal. Se concluyó la actualización mensual de las bases de datos "Compilación de la Legislación del Distrito Federal" y "Tesis y Criterios del Poder Judicial Federal", relativos al marco jurídico del D. F.

Desarrollo Social

Los proyectos solicitados al PUEC por la Dirección General de Política Social (DGPS) del DDF, nos permitió abrir otra línea de trabajo, que ha tenido resultados significativos y son los siguientes: Sistema de Información Estadística Social de la Ciudad de México (SIESCM) y el Inventario de Programas de Desarrollo Social en el Distrito Federal.

Vivienda Urbana

Durante 1997 se continuó apoyando al Instituto de Investigaciones Sociales (IIS), además de establecer un proyecto permanente de coparticipación con la Dirección de Estudios de Posgrado de la Facultad de Arquitectura. El objetivo de esta coparticipación es apoyarla en la organización de un curso sobre vivienda, el cual está estructurado en dos diplomados de dos módulos cada uno, que en conjunto conforman la Especialización de la Facultad de Arquitectura.

PROYECTOS

Contratados con el PUEC

"Programa de Asesoría para Establecer un Sistema de Control de Calidad Total de los Programas de los Trabajos que Favorezcan el Cumplimiento de los Objetivos y Metas de la Dirección General del Patrimonio Inmobiliario", con especial énfasis en la integración del Catálogo Inmobiliario del DDF. "Programa de Manejo y Protección del Uso del Suelo Rural y de los Recursos Naturales del Distrito Federal. Primera fase", su propósito fue el de incorporar en un sistema georeferenciado y relacional los datos más significativos del área rural del D.F., haciendo énfasis en las zonas de protección ecológica. "Identificación de Zonas de Conservación Ecológica del Distrito Federal y Estrategia para su Protección. Fase I". "Evaluación del Programa Hoy no Circula", con la Secretaría del Medio Ambiente del Departamento del Distrito Federal cuya finalidad es estudiar el impacto del uso de vehículos en la contaminación ambiental. "Información Básica del Proceso Electoral Local en la Ciudad de México", con la finalidad de proporcionar información a los observadores electorales extranjeros, sobre la organización, capacitación y padrón electoral de la Ciudad de México.

Apoyos a Proyectos

"El Estado de Conocimientos sobre Economía Urbana de la Ciudad de México", el Mtro. Carlos Bustamante Lemus, coordinador del Proyecto, entregó la base de datos que contiene la información relativa a la bibliografía sobre el tema; asimismo, se elabora un video de promoción de dicho trabajo. "Traducción, actualización y publicación del Libro Ciudades en Expansión". A partir de septiembre de 1996, se apoya a investigadores de la Licenciatura en

Urbanismo de la Facultad de Arquitectura, para que traduzcan y actualicen el libro *Ciudades en Expansión*, documento referido a ciudades mexicanas, publicado en alemán. "Encuestas de Hogares y Participación Ciudadana en el Valle de Chalco", se apoyó este proyecto con el pago de un asistente de investigación que auxilió a la coordinadora Mtra. Rosalía López Paniagua, académica del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades.

El PUEC participó también brindando apoyo a distintos proyectos para concurso en instancias de apoyo a la investigación y a la docencia de la UNAM, entre los que se pueden destacar:

A la Escuela Nacional de Estudios Profesionales Aragón, para ingresar al Programa de Apoyo a Proyectos de Mejoramiento de la Enseñanza (PAPIME), con el proyecto "Catálogo Bibliohemerográfico del Desarrollo Urbano de la Región Oriente de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México", a cargo del Mtro. Fernando Palma. A la Facultad de Economía, para ingresar al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), con el proyecto "Estudio de Regionalización Económica de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México", a cargo del Mtro. José Antonio Romero. Al Instituto de Investigaciones Antropológicas, brindándole apoyo logístico y financiero para la realización del "Seminario Permanente de Antropología Urbana". En mayo los días 21, 22 y 23 se llevó a cabo la mesa denominada "Calidad de Vida". Los días 12, 13 y 14 de noviembre del presente año, se llevó a cabo en el Auditorio de la Coordinación de Vinculación el taller "Grandes Ciudades de México, población y problemas urbanos".

ACTIVIDADES DIVERSAS

Programa Servicio Social

Durante el primer semestre llevaron a cabo su Servicio Social ocho pasantes inscritos en los programas "Participación Social" y "Estadística Social de la Ciudad de México". Para el segundo semestre llevaron a cabo esta actividad 18 estudiantes en los programas registrados y uno adicional denominado "Comercio Ambulante". Con motivo del "Día mundial del Hábitat: Las ciudades del futuro", de manera conjunta con la SEDESOL se convocó a estudiantes de las facultades de Ciencias Políticas y Sociales, Arquitectura, Derecho y de la Escuela Nacional de Trabajo Social con la finalidad de apoyar el desarrollo de tesis de licenciatura sobre dicho tema. Fueron otorgadas 14 becas a igual número de proyectos, cinco por concurso de selección a igual número de estudiantes de la ENEP-Acatlán, cinco al Colegio Nacional de Licenciados en Ciencias Políticas y Administración Pública, y las seis restantes fueron para apoyar a igual número de estudiantes que colaboraron en el proyecto: "Compuestos Orgánicos y Microorganismos. Indicadores de la Calidad del Agua en la Ciudad de México", que coordinó el Instituto de Ecología y la Facultad de Medicina, ambos de la UNAM, lo que dio un monto de 30 apoyos económicos.

Programas de Docencia

"Diplomado sobre la Ciudad de México"; "Ciudad Desarrollo Sustentable. Reto a las Economías Emergentes"; y "Seminario de Políticas y Programas sobre Alimentación, Salud y Educación. Intercambio México-Chile".

Conferencias

"La participación de las Universidades en el Desarrollo Urbano"; "Los Nuevos Límites del Estado y la Sociedad en México"; "Globalización y espacio urbano"; "Visión al año 2025"; Videoconferencia "La Recuperación del Hábitat en América Latina"; y "Exposición de tecnologías exitosas para vivienda".

Eventos

El Programa tuvo la oportunidad de participar en la organización de distintos eventos que tuvieron como propósito fundamental abrir espacios para la comunicación y vinculación entre las diversas instancias académicas de la UNAM y otras del Gobierno de la Ciudad de México y del extranjero, entre las que destacan las siguientes:

Se realizó la Segunda Reunión de Evaluación de los Esquemas de Colaboración entre la UNAM y el Gobierno del Distrito Federal, en la que participaron 21 funcionarios del gobierno y 17 directores de facultades, institutos, escuelas, centros y programas, y la presencia del Sr. Rector, Dr. Francisco Barnés de Castro, y del Sr. Regente de la Ciudad de México, Lic. Oscar Espinosa Villareal, celebrado el 7 de marzo de 1997, en la Unidad de Seminarios "Dr. Ignacio Chávez" de la UNAM. Organización de la Mesa de Trabajo núm. 8 "Problemas Emergentes de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México", realizada en el marco del 1er. Congreso Internacional Ciudad de México: sobre políticas y estudios metropolitanos, del 10 al 14 de marzo de 1997, en el Palacio de Minería, de esta ciudad.

En coordinación con el Instituto de Investigaciones Antropológicas, se realizó la presentación del libro: *Memoria del Seminario Permanente de Antropología Urbana: un modelo multidisciplinario en el estudio del fenómeno suburbano*, el 21 de abril de 1997 en la Casa Universitaria del Libro. Presentación: "Plan Maestro del Sistema de Transporte Colectivo Metro", celebrado el 24 de abril de 1997, en el auditorio Mario de la Cueva, Torre II de Humanidades, y en el que se tuvo la participación de los institutos de Investigaciones Económicas, Sociales, Jurídicas e Ingeniería, de las facultades de Arquitectura, Ingeniería, Ciencias Políticas y Sociales, y del Programa Universitario de Energía. Organización de la Mesa de Trabajo: "Coordinación Metropolitana", en el marco del Congreso Nacional de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, celebrado en la ciudad de Toluca, Estado de México. El Programa realizó la presentación del libro: *Problemas Emergentes de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México*, el día 22 de septiembre de 1997 en la Casa Universitaria del Libro.

En coordinación con la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y el Centro Nacional de Estudios Municipales, de la Secretaría de Gobernación, se presentó el disco compacto "Los Municipios de México: información para el desarrollo", el día 24 de septiembre de 1997 en el auditorio "Isabel y Ricardo Pozas" de dicha Facultad. Conjuntamente con el Instituto de Geografía, se llevó a cabo el Simposio: "Día Mundial del Hábitat", el 6 de octubre de 1997 en la sala Juárez del Museo Universitario de las Ciencias (UNIVERSUM). En coordinación con la Facultad de Arquitectura y diversas instancias gubernamentales y civiles, se llevaron a cabo diversas presentaciones del libro: *Urbanismo en ciudades medias y pequeñas*, en el Distrito Federal y en varios estados de la República, entre las que destacan las siguientes: Facultad de Arquitectura, Universidad Anáhuac del Norte y el H. Ayuntamiento de Chilpancingo, Guerrero.

Representaciones

El personal del PUEC forma parte del Consejo Consultivo Nacional de Desarrollo Urbano, del Consejo Asesor de Desarrollo Urbano, del Consejo Asesor de Fomento Económico, del Consejo Asesor Especializado en Asuntos Internacionales, los tres Consejos del Gobierno del Distrito Federal, del Comité de Fomento Económico de la Delegación de Coyoacán del DDF, del Consejo Mexicano de Ciencias Sociales (COMECSSO) y del Consejo de Directores del World Environment Center (WEC) con sede en Nueva York. Se renovó la membresía con la Asociación Mexicana de Bibliotecarios (AMBAC); se estableció la filiación con la International Federation of Library Associations and Institutions (IFLA) con sede en La Haya, Holanda, con el Centro Latinoamericano de Administración para el Desarrollo (CLAD) y del Instituto Internacional de Autoridades Locales (IULA).

Consejo de Fomento a las Actividades de las Instituciones de Educación Superior en Beneficio de la Ciudad de México.

El 26 de septiembre de 1996, los rectores de las 17 instituciones de educación superior que el 27 de marzo de 1995 firmaron un convenio de colaboración con el gobierno del Distrito Federal, eligieron a la UNAM, a través del PUEC, para que fungiera como responsable del Secretario Técnico del Consejo de Fomento a las Actividades de las Instituciones de Educación Superior en Beneficio de la Ciudad de México (COFAESC), por un periodo de dos años, a partir de la fecha de su creación formal que se tiene programada para el próximo mes de enero de 1998.

Asistencia a Cursos

El PUEC envió representantes a diversos foros, seminarios, conferencias, etcétera, entre los que destacan los siguientes: "XXVIII Jornadas Mexicanas de Biblioteconomía", 30 de abril al 2 de mayo de 1997, Coyoacán, Morelos. Ciclo de Seminarios "La construcción del otro: la alteridad de la imagen y en el discurso político", 19 al 28 de mayo de 1997, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. "XV Coloquio Internacional de Investigación Bibliotecológica. De cara al nuevo milenio: información y lenguajes de recuperación", 5 al 6 de junio de 1997, Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas-UNAM. Ciclo de Conferencias: "México ante el fin de milenio. Comunicación, creatividad y mercadotecnia", 8 al 12 de septiembre de 1997, Revista *Medio Comunicación*. "Congreso Internacional de Información. INFO'97", 12 al 19 de octubre de 1997, Instituto de Información Científica y Tecnológica, La Habana Cuba. "Seminario de Vinculación", organizado por la Coordinación de la Investigación Científica de la UNAM, 20 al 22 de octubre de 1997, en la Unidad de Seminarios "Dr. Ignacio Chávez". "Congreso Latinoamericano sobre la Reforma del Estado y de la Administración Pública", organizado por el Centro Latinoamericano de Administración para el Desarrollo (CLAD), celebrado en Isla Margarita, Venezuela, del 22 al 25 de octubre de 1997.

PUBLICACIONES

Libros Publicados

Castillo García, M. y Reyes Luján, S. (coords.) *Problemas emergentes de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México*, México, UNAM-PUEC, COMECSSO, A.C., 1997, 269 p. Azua-

la, A. y Tomas, F. (coords.) *El acceso de los pobres al suelo urbano*, México, UNAM-IIS-PUEC, Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, 1997, 321 p. Chávez de Ortega, E. *Urbanismo en ciudades medias y pequeñas*, 1ª y 2ª reimp., México, UNAM-PUEC, 1997, 275 p. *Memoria del Seminario permanente de Antropología Urbana: un modelo multidisciplinario en el estudio del fenómeno suburbano*, México, UNAM-PUEC-IA, 1997 (7 volúmenes).

Publicaciones en Preparación

De Alba, E. y Cuéllar, S. *Memoria del diplomado sobre la Ciudad de México*, PUEC. Este trabajo se encuentra en prensa. Martínez, C. y Flores Peña, S. *Ciudades en Expansión*, traducción del alemán. Ziccardi, A. y Reyes Luján, S. (coords.) *Ciudades Latinoamericanas: Modernización y pobreza*. Memoria de ALAS, PUEC/IIS. Delgado, J. *Ciudad-Región y Transporte en la Región Centro*, PUEC/IG/Plaza y Valdés, en prensa. Bustamante, C. *Estudios económicos, urbanos y regionales de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México*, PUEC/IEC. Fernández de Zamora, R.M. *Mapa bibliográfico de la Ciudad de México*, PUEC/CUIB, se está terminando la revisión de la base de datos. Fernández de Zamora, R.M. *Fuentes documentales sobre la Ciudad de México: Obras de Referencia*, PUEC/CUIB. Chávez de Ortega, E. *Urbanismo en ciudades medias y pequeñas*, 2a. ed., PUEC.

PRESENCIA DEL PUEC EN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Durante 1997 se fortaleció la comunicación con los informadores registrados en el Directorio de Medios e Informadores para la Difusión del PUEC. A este directorio se anexaron los datos de aquellas publicaciones periódicas (gacetas, hojas y/o boletines) editados por entidades universitarias.

Se dio continuidad a la asesoría para reporteros de diferentes medios de comunicación que se encontraban a la búsqueda de información metropolitana para la ubicación de documentos, especialistas, investigadores o académicos de la UNAM. De igual forma, los reporteros que cubren la fuente universitaria y se encontraban a la búsqueda de información sobre la ciudad, fueron canalizados por la Dirección General de Información al PUEC. Se ofrecieron entrevistas de radio a diversas estaciones y noticieros.

Se colaboró con el noticiero Monitor de la Mañana (Radio Red) para la realización de mesas redondas de trabajo en donde participaron investigadores de la Universidad abordando temas como: desempleo, agua, contaminación, vialidad, derechos humanos, seguridad pública, marchas, ambulante, realizadas los viernes de junio, previo a la elección del Jefe de Gobierno de la Ciudad de México.

También se atendieron solicitudes de entrevistas e información a noticieros televisivos, se realizó una serie de cápsulas televisivas en coordinación con el Canal 22, las cuales fueron transmitidas en el noticiero 9:30 del mismo canal.

Con el apoyo de TV UNAM se realizaron dos videos, uno sobre el proyecto de investigación: "Estado del Conocimiento de la Economía Urbana" y el video informativo del PUEC. También se contactaron ocho investigadores para ser entrevistados por TVUNAM para el programa "UNAM Hoy", este proyecto de difusión coordinado por la Dirección General de Información y la Dirección General de Televisión Universitaria, fue apoyado por el PUEC, en sus versiones impresa y televisiva.

Como parte de las actividades de difusión realizadas en forma coordinada con la Dirección General de Información, se organizaron siete conferencias de prensa ante reporteros adscritos a la fuente UNAM.

Continuó la canalización de colaboraciones en forma de artículos para la revista *Asamblea*, órgano de difusión de la Asamblea de Representantes del Distrito Federal; así como el envío de información relativa a actividades, proyectos, convenios y publicaciones al *Boletín de Enlaces y Difusión* de la Coordinación de Humanidades.

A lo largo del año se llevó una síntesis informativa de las notas periodísticas sobre asuntos urbanos publicadas por los diarios: *UnomásUno*, *El Universal*, *Excelsior*, *Reforma*, *La Jornada* y *Crónica*.

AVANCES EN INFRAESTRUCTURA

Servicios de Información y Documentación

El PUEC ha desarrollado y fomentado líneas de acción concretas en torno a la transformación positiva de las ciudades. Una de estas acciones se centra en la búsqueda activa de intercambio de información, tanto con instancias públicas y privadas del país, así como con universidades y centros de investigación en el extranjero.

Actualmente el Área de Servicios de Información y Documentación del PUEC representa la herramienta bibliohemerográfica básica en el desarrollo de actividades de investigación, extensión y difusión sobre el tema de la ciudad. En este sentido, el área ha apoyado a través de búsquedas bibliográficas, adquisición y actualización de material, difusión y organización del acervo, las siguientes líneas de investigación del Programa: problemas emergentes de la zona metropolitana de la Ciudad de México, desarrollo social, vivienda, marco jurídico, ciudad y medio ambiente, ciudad y salud, ciudad y alimentos y, ciudad y tecnología.

Durante el presente año el área desarrolló las siguientes actividades: se reorganizó el acervo a partir de seis grandes rubros: México, Ciudad de México, Ciudades de México, Ciudades de Latinoamérica, Ciudades del Mundo y Obras de Consulta, cada uno de ellos con áreas específicas como: abasto, agua, economía, educación, ecología, historia, medio ambiente, política, urbanismo, vivienda, entre otras. Esta nueva organización ha permitido mantener un sistema de estantería abierta que agilice la búsqueda personalizada del material.

Se actualizó y duplicó el acervo bibliohemerográfico. Hasta el momento lo integra un total de 2,742 volúmenes, de los cuales 1,219 corresponden a libros y mapas, 1,348 a revistas, 87 a folletos y 88 a discos compactos, diques y videos. Por lo que a adquisiciones respecta, se compraron 48 títulos nacionales y 111 extranjeros, además, se realizaron 19 suscripciones a revistas, tanto del ámbito nacional como internacional. Paralelamente, se realizó la suscripción en línea al "Diario Oficial de la Federación" y al "Banco de Datos INEGI". Además, se incorporó tres bases de datos para la consulta de producto de diversas investigaciones realizadas por el PUEC: DDF-Jure (Información Jurídica del Distrito Federal); INVENTA (Información de Programas de Desarrollo Social para la Ciudad de México); SIJESCM (Información sobre Indicadores Sociales de la Ciudad de México).

Asimismo, se renovaron 35 convenios de préstamo interbibliotecario y se establecieron cinco más con la Cámara Nacional de Comercio, el Centro Nacional de Prevención de Desastres, el Instituto Politécnico Nacional, el Instituto Federal Electoral y el Instituto Nacional Indigenista. Además se fijaron convenios de intercambio de publicaciones con el Programa Universitario de Medio Ambiente, con la Cámara Nacional de Comercio y el Centro Nacional de Prevención de Desastres.

Finalmente, cabe resaltar que con el fin de ofrecer un servicio de información referencial más amplio y de calidad, se elaboró un directorio impreso especializado de internet, en el cual se contemplan: asociaciones científicas, universidades, colegios y organizaciones internacionales que generan información en torno a temas urbanos. Hasta el momento el universo abarca los países: Argentina, Australia, Canadá, Chile, Francia, Alemania, Italia, Japón, México, España, Gran Bretaña y Estados Unidos.

ADMINISTRACIÓN

Ingresos Extraordinarios

En el presente año se obtuvieron recursos por la cantidad de \$2655,000.00 para el apoyo de proyectos específicos principalmente, siendo el DDF nuestra mayor fuente, entre otros. Con respecto al año anterior, en 1997 se incrementaron los ingresos extraordinarios en un 23.3%.

* * *